

Precios de Suscripción  
 Valdepeñas, mes. 0'50 ptas.  
 Fuera, trimestre . 2'00 »  
 Precio del ejemplar  
**10 céntimos**

# NUEVA LUZ

Semanario Socialista

Órgano de la Federación Local de Trabajadores

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

No se devuelven los originales, ni se mantiene correspondencia.  
 De los artículos responden sus autores.

## REFLEXIONES

### Todo está igual

Todo está igual o peor que antes del advenimiento de la República. Esta y muy parecidas lamentaciones son las que oímos de labios de los trabajadores por donde quiera que vamos recogiendo impresiones y anhelos.

El viajar es un libro tan singularmente útil, que no dudamos es donde de todo espíritu inquieto y moderno más aprende a conocer y por ello, a saber las necesidades de los pueblos que recorre.

«La República no ha llegado a los pueblos»— dicen algunos de los viajeros con quienes nos tropezamos en algunas de nuestras excursiones.

—Cierto, contestamos nosotros; pero sabemos que las autoridades superiores están dispuestas a que la República llegue hasta el último rincón de España. Por eso cuando nosotros recorremos algún pueblo, nos enteramos cuales son sus necesidades, y en todos encontramos una gran semejanza y una exclamación igual que dice: Hace tanto tiempo que estamos sin trabajo habiendo mucha tierra sin cultivar, cosa ésta que no ocurría antes de la implantación de la República y cuando nosotros no pertenecíamos a las CASAS DEL PUEBLO, trabajábamos de sol a sol y ganábamos míseros jornales.

Es una gran verdad lo que encierra esa exclamación unánime de todos los trabajadores y en todos los pueblos no ya de la provincia—la cual hemos recorrido casi toda en esta peregrinación—sino que por desgracia para la economía de España esto mismo ocurre en toda la península.

Este boicot que la clase capitalista ha declarado al nuevo régimen, y por consecuencia a los socialistas, sus más abnegados defensores, es ya hora de que termine para que sea pronto un hecho la PAZ y el TRABAJO que todo hombre de sentimientos humanitarios desea.

Nuestros clamores han llegado más de una vez a los oídos de los gobernadores de la República, ellos creen que todo se soluciona con mandar delegados a uno y otro pueblo para que se concierten pactos de trabajo con los cuales están conformes los patronos en tanto dura su confección, pero una vez que el delegado vuelve la cabeza se aprestan todos a no cumplirlos, y cuando nuevamente llegan las quejas de los obreros burlados al Gobierno civil, lo que procede es imponer a los patronos fuertes sanciones para que el caso no se repita, y si a pesar de todo esto vuelve a suceder, se le aplica la Ley de Defensa de la República, que claramente dice que se empleará en los casos en que se vaya contra lo que es de utilidad y orden público.

La tensión de los pueblos es muy alta, las relaciones entre el capital y el trabajo—aunque esto sea una gran equivocación—son de una tirantez peligrosa; urge, pues, poner rápidamente el remedio y este es: obligar a los capitalistas, industriales y tenedores de la tierra, a que den trabajo que es todo cuanto en estos tiempos piden los obreros conscientes.

Huelga pues señalar el caso del Castellar de Santiago en nuestra provincia, como otros parecidos en diferentes pueblos de España; en la misma situación que los del Castellar están todos los pueblos de esta provincia, y porque lo conocemos se nos ocurre preguntar al señor gobernador: ¿Cuántos caciques, capitalistas y enemigos de la República ha mandado a la cárcel por negarse a dar trabajo y no cumplir los pactos elaborados?

## CASTELLAR DE SANTIAGO

### DESPUES DE LOS SUCESOS

Señor gobernador civil de la provincia: En Castellar de Santiago aun después del asesinato de cuatro obreros honrados no se cumple el bando citado por V. E. en el que ordenaba la recogida de todas las armas; y por esta causa pedimos el más minucioso registro de todas las casas en las cuales se sospeche existan armas y municiones.

No se cumple fielmente el último pacto de trabajo elaborado por patronos y obreros ante el delegado de su autoridad, porque los patronos están dispuestos a sabotear todos los acuerdos que tiendan a solucionar la endémica crisis de trabajo.

Le pedimos en nombre de los obreros y otros elementos de orden que: Se destituya a todo el Ayuntamiento y secretario del mismo, por ser con el alcalde (suspendedo solamente por V. E. en vez de destituirlo), los responsables morales de los sucesos acaecidos en ese tranquilo pueblo.

Nombramiento de una comisión gestora mientras tanto se proceda a elecciones municipales, ya sean parciales o generales.

El cabo y los guardias que le acompañaban el día de los sucesos, y que todo el pueblo señala como responsables por negligencia, no han sido destituidos y para mayor sarcasmo, siguen prestando servicio en el mismo pueblo que los odia porque no supieron imponerse a las turbas caciquiles que escopeta en mano cometieron los cuatro asesinatos que son de todos conocidos.

Lo que procede es: Supresión de dichos Guardias civiles, traslado de los mismos, quedando sujeto al sumario que se les sigue por los hechos ya enumerados.

Rapidez en la tramitación del sumario y no hacer venir a Valdepeñas a tantos trabajadores como vienen, para prestar declaración, los cuales tienen que venir andando y casi sin comer, porque no disponen de medios de locomoción y sustento, y si el juez especial los necesita, que les ponga un vehículo a su disposición.

## Baladas y canciones

### Canción a la vieja blusa

¡Blusa flotante y viejada que estás secándote al balcón, con una manga remendada, con un bolsillo en desgarrón; blusa lavada y recosida por santas manos de mujer, que vas dejándote la vida en el andamio, en el taller; blusa que en brusco movimiento, bajo la luz crepuscular, abres tus brazos en el viento como queriéndome abrazar; blusa gastada en el trabajo, mimo de aguja y de jabón, aun como estás, hecha un pingajo, me has conquistado el corazón!

¡Y es que mis ojos de idealista ven palpitar dentro de ti a un albañil o a un ebanista que han trabajado para mí; a un buen obrero que ha perdido dentro de ti la juventud, y que, agotado, consumido, se lo ha llevado el ataúd! ¡Y es que te juzgo amiga buena del infeliz trabajador! ¡Sorbes sus lágrimas de pena! ¡Bebes sus gotas de sudor! ¡Y con la tela de tu vuelo, cuando te van a desechar, vistes al lindo pequeñuelo que el dulce amor llevó al hogar!

Bajo las luces de este ocaso, de este callado atardecer, te ven mis ojos como raso cubriendo formas de mujer. Y aunque, en lugar de pedrerías, te ornan la hilacha y el jirón, con tus remiendos honrarías las elegancias de un salón. Que, aunque privada de botones, y muy zurcida por detrás, dejas, sin brillo de blasones, luz de honradez por donde vas. ¡Que estás, oh blusa, tan bendita por trabajar y por sufrir, que ni el gabán ni la levita pueden contigo competir!

¡Oh vieja prenda, que acompañas al buen obrero a trabajar y, henchida, cantas sus hazañas atravesando un bulevar! ¡Oh veste humilde, santa blusa, que a tanto infame hará reír: tú eres el Hada, tú la Musa, que me descubre el Porvenir! ¡Y eres, temblando alborotada entre los hierros del balcón, grito brutal, protesta airada, contra la inicua explotación! ¡Cómo no quieres que te quiera y te eche besos al pasar, si eres el alma y la bandera de este gran barrio popular!

Miguel R. Seisdedos

## GRAN MITIN SANITARIO

Próximamente tendrá lugar en un cine de esta localidad un gran acto de carácter sanitario, en el que con motivo de la inauguración del Centro de Sanidad Rural, tomará parte el director general de Sanidad, doctor don Marcelino Pascua y otras personalidades del cuerpo Sanitario Nacional.

¡Trabajadores: Pronto será un hecho el funcionamiento del Centro de Sanidad Rural, por el que tanto deseo hemos demostrado la clase obrera y NUEVA LUZ!

Lea **NUEVA LUZ**

## Sobre el drama de Castellar

POR L. SEGURA

Padres de familia sacados de su hogar y arrancados de los brazos de sus hijos para ser bárbaramente ametrallados; hombres perseguidos y cazados como fieras; heridos rematados de un tiro en la sien... ¡Salvajismo feroz y repugnante!

¿A qué persona normal, cualquiera que sean sus ideas, cualquiera que sea su posición social o política, no habrán de producirle horror e indignación estas escenas? Podrá ser verdadero o falso el detalle espeluznante que corre de boca en boca; podrá la frase cínica que el rumor público recoge haber sido o no pronunciada; podrá la causa ocasional de los sucesos ser esta o la otra; pero ¿a quién no producirá repulsión la índole de ciertas escenas que no pueden negarse?

Tan repugnantes son, que hasta los periódicos más adversos a los obreros organizados callan cuidadosamente estos detalles, y no por ignorarlos, sino por temor a que sus lectores reaccionen sentimentalmente de modo muy distinto al que ellos pretenden.

Sin embargo no todos condenan los vandálicos hechos. Si hasta hay gente de tan baja condición moral que los disculpa. Si hasta hay quien no puede ocultar la satisfacción que le produce el desenlace de la tragedia. ¿No los habeis oído?

«Cuatro muertos de la Casa del Pueblo...» «Así hay que tratarlos.» «No estaremos tranquilos mientras quede uno.» «Así, así debemos proceder la gente de orden.»

Al oír estas frases, se queda uno asombrado de la inconsciencia de tales gentes.

Irritados por la pérdida de algunos privilegios; desesperados por el hecho de tener que someterse a unas leyes que no están ajustadas a la medida exacta de sus conveniencias, se creen aun bastantes fuertes para poder hacer frente—utilizando la violencia como último recurso—a organizaciones obreras a las que culpan de todas sus desgracias y a las que odian con rencor indecible; sin advertir que esas organizaciones son la más eficaz garantía contra la anarquía social; sin darse cuenta de que el buen sentido a la táctica moderada y al ascendiente de los directivos de estas organizaciones deben ellos el no haber sido totalmente arrollados y deshechos por el pueblo explotado, al que ya es empeño inútil y ridículo pretender someter a latigazos, ni a tiros.

## BRUJERIAS

Aún continuo siendo niño porque sigo creyendo en aquellos cuentos de hadas y duendes que en mi infancia tenían la virtud de amedrentarme y saturar mi espíritu de alegría.

Un algo me ha hecho desechar estas reminiscencias de mi tierna edad; haciendo un esfuerzo que me ha dado por resultado el tener un fuerte e impositivo gesto de valor para ponerme enfrente de mi «Duende de Sierra Prieta», para dirigirle un educado reto cuando surjan discrepancias que creo aceptará; digo esto, por sus apariciones invisibles en las columnas de «Adelante», aparición, que tiene el mágico influjo de atemorizar a los colaboradores de NUEVA LUZ, pero yo soy la excepción por creerme con justicia el «Biyardo» del periodismo mundial.

Armado de mi «tizona periodística», con el escudo de mi inteligencia decido salir a los campos de Sierra Prieta y allá me encamino, prometiéndome con toda solemnidad hacer morder el polvo de su intransigencia; he decidido hacer comprender que es lamentable que no se percate de las tremebundas consecuencias que tiene el sacar las cosas de quicio.

Mi encantador duende, mi dignísimo caballero e ilustre contrincante siempre está a la caza de las más mínimas faltas para agrandarlas después o inflarlas como sucede con los globos aerostáticos; no solamente por esta apetencia, sino por otra nada noble: el desprestigiar a sinceros camaradas.

Con la adarga en la mano voy a dirigirle unos delicados golpecitos, si me contesta a ellos ¡voto a brios! que me como sus intestinos sin ningún aderezo de cebolla, ajo y pimienta negra (conste mi duende que soy antropófago). Si después de esta ame-

naza no me tiembla, no me cobra miedo mi duende, recurriré al horóscopo de Saturno para que me de la fórmula salvadora con que aplacar a mi duende o desencantarlo.

Me encanta mi duende con esos conocimientos legales-administrativos que en sus aducciones de comprobación a la herejía pedagógica hace en su pasado artículo. Usted debió estar en la Dirección general de Primaria Enseñanza para darle unas lecciones a nuestros camarada Llopis (que falta le han hecho al no precisar él y el compañero Fernando de los Ríos que, no hay ropa para los niños de las escuelas privadas).

¡Camaradas Llopis y Fernando de los Ríos! ¿Cómo se os ha pasado tan ciclópea previsión, que hoy el terrorífico «Duende de Sierra Prieta» nos ha señalado inexorablemente con el índice? Pedimos urgentemente vuestro apoyo y defensa para salir del atascadero en que nos hallamos. ¡Compañeros! cuando perora un dignísimo émulo de Francisco Javier de Burgos hay que inclinarse con respeto ante su caudalosa ciencia administrativa.

Finalmente camaradas y compañeros, cuando un Pestalozzi local lanza sus enfadosos anatemas pedagógicos hay que cogerlos.

Creo que mis lectores se habrán dado cuenta que estos merecidos elogios que estoy haciendo es el retrato literario y psicológico del «Duende de Sierra Prieta».

Yo al palenque he salido con tanta alegría que espero responda mi brujero a los golpes de mi alarga, ahora son de tanteo, más adelante serán a fondo en mis sucesivos artículos.

Al palenque llevaré el servicio de limpieza municipal, carros, escobas, palas, cogedores, carretillas, etc., para ir echando y recogiendo los ex-

## El afán de la hora...

## DICTADORES

En la Editorial España se ha impreso una biografía de Stalin, de la que tendrán conocimiento los camaradas, por el capítulo referible a la conspiración que derribó a Trotski, publicado ha pocos días en «El Socialista». La vida del dictador ruso, que lleva en las venas sangre del Oriente, es la vida de un ánimo de hierro puesto al servicio de un afán de subir. Todas las ansias, todos los deseos de Stalin, cuajan en sujetar a las manos el astro del dictador. Cuestión temperamental, sobre la que el psicoanálisis tendría mucho que decir. La tipicidad del asiático jefe de las Repúblicas Rusas, daría causa para un profundo estudio, emplazada desde un punto de vista, opuesto al tomado por el biógrafo Essad-Bey, autor del libro referido. Recordamos en estos momentos la biografía de Maximiano Robespierre, escrita profunda y acertadamente por el profesor alemán Hen Hans Vom Henting. No es que corran parejos ambos espíritus, porque la diferencia entre un espíritu oriental y otro occidental, no admite comparaciones. Maximiliano, el del 7 Thermidor, era un eunucoide, perturbado en sus glándulas de secreción interna, referible al campo sexual. Stalin, a mi juicio, no cabe dentro de esta clasificación patológica. Sin embargo, hay un impresionante punto de contacto que quiero destacar, porque hace algo de luz, sobre el jefe comunista, tan poco conocido en nuestros medios y aun en los suyos. Téngase en cuenta el detalle de que Stalin, borra de en medio, hace desaparecer toda clase de documentos que se refieran a su persona, para que nadie tenga un punto de apoyo para su biografía. Difuso, envuelto en lo gris del segundo plano llegó al poder, y gris y difuso lo abandonará. Stalin es un temperamento de Fouché, el sombrío jefe de la policía francesa. Pues bien, un detalle de su carácter no se ha podido guardar. La cobardía. Lo mismo que Robespierre, lo mismo que otros dictadores, Stalin es un hombre cobarde. Esto es dato para su futura historia, y a la luz de su cobardía podrán explicarse cosas, sinó inexplicables. Robespierre se ocultaba para laborar. Era tela de araña que envolvía. Stalin se oculta en la formidable máquina burocrática del partido para derribar a Trotski. Stalin prepara la zancadilla a Lenin que está muriendo, y prepara la coartada por si Lenin no muere. Stalin no acierta a dar la cara y hace que la den otros. Después se afianza en el poder y barre a los otros que lucharon por él. Marañón, nuestro doctor, ha caracterizado al hombre cobarde, de poco hombre, de poco macho. De macho en el sentido naturalista de la palabra. En las especies animales, el macho es enérgico, aherrojado, temerario, expuesto. La hembra es cautelosa y ladina. Un caso concreto, la vaca y el toro. Pues bien, el hombre que procede ladina y cautelosamente, sin dar la cara, lleva exquisitada una zona de feminidad. He aquí la conclusión que pretendía resaltar. ¿Es que el espíritu dictador solamente puede encarnar en un ánimo cobarde? ¿Es que para ejercer la dictadura personal, se necesita esta cualidad de la cobardía que es lo que la sostiene? Véase Robespierre, véase Mussolini, véase Stalin. Sinuosos, rastreros, equívocos, débiles con el fuerte, fuertes con el débil. Propensos a la ruina moral en el momento de peligro, y solamente quería apuntarlo. El lector aficionado a pensar, búsquese una satisfactoria solución. ¿Es cobarde siempre el dictador? ¿Se da la paradoja de que el dictador que parece *todo un hombre*, sea quien más afinidad guarde con la feminidad?

Serrano Poncela

cremento de sus impuros pensamientos. A mi duende, le tengo preparado un carrito, que cuando lo venga le echaré en él y después llevaré a la Veguilla donde pueda ser de rico abono.

He hablado en los párrafos que llevo transcritos completamente en serio; ahora lo hago en broma: Yo creía que la caridad y el socorro no tenían fronteras, pero me han sacado de mis errores sensatos compañeros de municipios, que me han demostrado con la fría ley, mi ignorancia.

He creído que una falta pequeñísima, error o ignorancia podía paliarse con mi sincera voluntad por servir a niños necesitados.

Creía que mi falta quedaba obscurcida por el inmenso astro de mi interés por cantinas, roperos, colonias escolares y calefacción escolar, etc.; pero me he equivocado, ha brillado más intensamente el planeta de mi falta, que los asteroides de mis buenas acciones.

Creía que de temperamento tan benévolo como mi duende, mi ignorancia podría ser dispensada.

En bromas, en veras, le hago constar a mi duende; que no ha guiado mi proposición de la pasada sesión municipal ningún fin partidista, sino purísima sinceridad. Lamento de buena fe el haberme equivocado y procuraré en lo sucesivo no caer en más torpezas.

Victor Serrano

¡Obreros, leer y propagar el periódico NUEVA LUZ defensor de los trabajadores!

## DE ARTE

## Isabelita Cortés

SU RECITAL DE PIANO

Como veníamos anunciando, el domingo pasado por la tarde dió su recital de piano nuestra simpática y distinguida paisanita la señorita Isabelita Cortés, que tuvo lugar en el no menos confortable y cómodo salón del «Cinema de la Confianza».

Habíamos oído hablar de que la señorita Cortés Merlo, hace poco terminó con gran aprovechamiento su difícil carrera de música, que dominaba el piano de una manera asombrosa, no habiendo para ella y su piano ningún misterio que descifrar en los pentágramas musicales. Esta fama de que venía aureolada nuestra artista-paisana, y el haber tenido la bondadosa y caritativa idea de que su primer audición musical en público después de haber obtenido el primer premio de piano en reñido concurso en el Conservatorio Nacional de Música, sería para que la escucháramos sus paisanos y a la vez de extasiar nuestros espíritus con la melodía de sus notas musicales, paliar, ayudar con el importe íntegro de la recaudación la triste situación de los pobres ancianos que sostiene la CASA ASILO y para los niños pobres que se ven impedidos de ser amamantados por el pecho de sus madres y sostiene la GOTA DE LECHE creada por el Ayuntamiento.

Bueno Isabelita, debemos confesar con nobleza que su maravilloso recital superó todos los cálculos que nos

habíamos hecho de su arte magistral y cuando con admiración oímos sacar las sublimes notas a la Sonata 21 de Beethoven, la melodía de esa RAPSODIA HUNGARA de Liszt, y la maestría con que ejecutó la DANZA FANTÁSTICA de Turina, y para nuestro gusto lo verdaderamente sublime fué la SERENATA ESPAÑOLA (Cádiz) de Albéniz y VIVA NAVARRA de Larregla.

Todo fué una verdadera y maravillosa audición musical, que jamás los amantes de este arte podemos olvidar, y mucho más cuando miráramos al piano y a quien veíamos ante él era a una linda y angelical criatura, que tiene su alma saturada de música y su corazón lleno de bondades para con los necesitados, no podíamos menos de exclamar para nosotros mismos: ¡Hay hijos que honran, a sus pueblos, y pueblos que son famosos porque sus hijos supieron honrarlos! Este es el caso de Isabelita Cortés, que aun nacida en un ambiente superfluo y cómodo desdeñó la *ñoñería* de que otras muchas jovencitas hacen alardes y dedicó sus ratos de ocio a un arte tan grandioso como el musical.

Bien Isabelita, ánimo y que sus ágiles y potentes dedos no sigan inactivos, y llegará día que la música sea tan dominada por ellos que los secretos que la misma encierra dejen de serlo por imposición de tu talento preclaro de artista.

Reciba la más cariñosa felicitación a la par que desde estas columnas hemos de darle las más expresivas gracias por haber dedicado todo lo recaudado y los donativos que al efecto le han enviado algunos de sus admiradores a la obra benéfica más positiva de cuantas hay en nuestro pueblo como es el Asilo de los Ancianos Desamparados y la Gota de Leche.

## Total recaudado

	Pts.	Cts.
Recaudación por localidades en el teatro.....	600,75	
Donativo del Ayuntamiento.	100,00	
Idem. de don Valeriano Bustos, profesor del Conservatorio Nacional de Música (Madrid).....	25,00	
D. Maximiliano Santos Laguna, médico.....	25,00	
D. Braulio Vega (Madrid)...	10'00	

## Otra nota simpática

Tenemos que declarar que este día fué pródigo en notas simpáticas, y no queremos dejar de mencionar la que tuvimos el gusto de presenciar durante el banquete con que los padres de Isabelita obsequiaron a sus amistades más íntimas en el Hotel Cervantes, para conmemorar el éxito obtenido por Isabelita Cortés al haber ganado el primer premio de piano en el Conservatorio Nacional de Música y el clamoroso del domingo, tocando ante sus paisanos que la admiraban; la nota a que nos referimos fué que a los postres y después de haber ofrecido y brindado por el éxito de la sin par paisanita varios de los comensales, se levantó no ya a brindar, si no a rogar a su simpática sobrinita la festejada Isabelita, su tío carnal el concejal de este Ayuntamiento don José Merlo Calero, para que el 10 por 100 de la recaudación que del acto resulte, lo deje para las familias de las víctimas de los suce-

sos del Castellar de Santiago, ruego al cual accedió la señorita Cortés, pues no solo no podía negarse por ser su tío quien lo pedía, sino porque su corazón es caritativo.

Señor Merlo Calero: Reciba desde estas columnas las más expresivas gracias en nombre de las viudas e hijos de las víctimas del Castellar, que no sabrán olvidar este rasgo generoso así como el de su sobrinita Isabel.

## LERMA

Conservas, Salazones y Embutidos

## Carta abierta

Valdepeñas 20 de Diciembre de 1932.  
Señor Director de NUEVA LUZ.

Presente

Muy señor nuestro: Con bastante disgusto, por tratarse de una solemne estupidez, nos hemos enterado de lo mucho, y excesivamente grosero, que un tal *duende o fantasma de la sierra* le dice al digno concejal don Victor Serrano Ruiz por proponer en una sesión del Ayuntamiento que se socorra con ropa a los niños pobres que van a las escuelas particulares.

Siempre será obra de algún forastero desagradecido y más conforme con su propio estómago que con el ajeno, ya que para ello acaso sea mayor el sueldo que cobra del Estado que el rendimiento que da con su trabajo. Por otra parte, la mezquindad de criterio, frente a una propuesta tan simpática, retratan su pobreza de sentimientos y el concepto que de los desheredados de la fortuna tiene tan conocido *duende* (¡que viene el coco!)

Nuestra sorpresa ha sido grande cuando nos hemos enterado que es maestro y que se pasa la vida chismorreando y colocando con sus impertinencias y bravatas, al magisterio en un lugar que no se merece. ¡Buena misión para enseñar a los niños! Los nuestros no los llevaríamos ni con auto a su escuela. Seguiremos pagando la *perra gorda* todos los días y ese *duende* que venda por esas calles chorizos y pimentón que, seguramente será para lo que sirve.

Muchas gracias a usted y al señor Serrano por lo que están haciendo en favor de los que no tenemos ni pan, ni abrigo, ni escuela.

¡Vaya *duende* que nos ha salido! Será algún calabacín. De seguro.

Por los niños que no tienen escuela:

Pedro Picazo, Juan Cuesta Ruiz, Pedro Moreno, Ramón García Vacas, Angel Ramírez, Estanislao Abad, Pedro Garbalo, Emilio Ruiz Mas, Agustín de la Prada Velasco, Antonio López Amós, Regino de la Torre, Manuel González López, Quiterio Molero, Rodolfo Pérez García, Antonio José Prieto, Eugenio Peña, Pablo Hernández, Ramiro Tello Antonaya, Rogelio Megía López, Emilio Peñaranda, Alfonso Cuerda Giménez, Saturnino García, Ladislao Gascon, José Manuel Ramos, Victoriano Merlo Laderas, Francisco Martín Díaz, Angel Ramos García.

Lea NUEVA LUZ

## NOTAS DE LA SEMANA

De enseñanza

Se ha reunido el Consejo Local de 1.ª enseñanza con los concejales señores Rojo, Santamaría y camarada Abad, agregados al Consejo para estudiar la forma de llevar a efecto el reparto de ropas a los niños de las Escuelas Nacionales, habiéndose tomado por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º Solidarizarse con la conducta del concejal compañero Víctor Serrano Ruiz, en el asunto referente a su proposición en el Ayuntamiento sobre el reparto de ropas a los niños pertenecientes a las escuelas particulares, entendiéndose éstas por las que existen en los barrios extremos costeadas por un tanto que paga cada niño, y porque no pueden éstos ir a las Nacionales o Municipal por haber exceso de matrículas, y como es natural les hace tanta falta la ropa como a cualquier otro que vaya a las Nacionales.

2.º Aceptar la lista de los niños necesitados que han confeccionado los señores maestros, sin perjuicio de poder eliminar algunos que no les haga falta.

3.º Aprobar la cantidad y calidad de los lotes por cada niño y niña.

4.º Remitir copia de los lotes a todos los comerciantes de la localidad dándoles un plazo para que durante el mismo presenten proposiciones y condiciones hasta el día 24 del actual y seis de su tarde.

5.º El plazo de admisión para la entrega de la ropa confeccionada por los comerciantes que se designen será hasta el día 2 de enero del próximo año 1933.

El reparto de ropa será el día 6 de enero del próximo año, a las 10 de la mañana y sitio designado para dicho reparto, el Ayuntamiento.

## Sujeto de cuidado

Nos han comunicado del Gobierno Civil de la provincia, que por el señor Gobernador le ha sido impuesta una multa de 50 pesetas al maestro nacional que desempeña sus funciones como tal en el grupo escolar «Silvestre Izarra» llamado don Salvador Otero, por haber pretendido en Adanero (provincia de Avila) dar un acto público sin permiso de las autoridades correspondientes; y no contento con esto cuando fué requerido dicho orador (?) por el alcalde, lo desobedeció y fué preciso la presencia de la Guardia civil para que el irascible propagandista hiciera caso y por lo menos fuera obediente con las autoridades.

La denuncia ha sido a instancia del Gobernador Civil de Avila por lo ya anteriormente expuesto, y porque arengó a los pacíficos trabajadores a que fueran rebeldes con el alcalde y la Guardia civil, y gracias a la tranquilidad de los obreros que no le hicieron caso a tan botarate orador, no ocurrió un hecho de lamentables consecuencias.

Solo tenemos que decir a lo anteriormente expuesto que conocemos al señor Otero, y lo creemos capaz de esa postura quijotesca, pero poco airoso porque sabía que no le iba a ocurrir lo que al «Caballero de la Triste Figura» que siempre salía apaleado; no, éste lo que hizo fué inmediata-

No deje Ud. de visitar los

Calzados IDEAL

podrá comprobar la novedad de sus modelos y sus

Precios sumamente económicos

SEBASTIÁN BERMEJO, 4

# Teatros

## Gran velada

En la noche del jueves pasado día 22, tuvo lugar en el Salón Cinema de La Confianza la celebración de un gran festival escolar a beneficio de la escuela graduada de niñas número 1 bajo la dirección de Juan F. Rubio y don Luis Ibáñez.

Representaron en escena la bonita obra en un acto dividida en dos cuadros de C. B. Nualart titulada «Violleta».

La Cultural Benavente también se dignó contribuir a tan gran festival poniendo en escena el bonito drama en un acto «Una limosna por Dios» revelándose como intérpretes insuperables la señorita Angeles Donado la que actuó por primera vez en escena; Antonio León, Juan Francisco Rubio y Alfonso Cejudo que recitando su difícil trabajo en verso, estuvo muy bien.

En el juguete cómico ¡Jesús que Criada! Todas las niñas estuvieron magníficamente, destacándose por su genialidad, sultura y gracia las niñas encantadoras Luisa Cañizares y Dolores Jiménez.

Como fin de la velada un coro de niñas organizado con gran delicadeza vestidas todas con los trajes típicos valencianos, cantaron el himno de «Valencia».

Parcía ser que en aquellos momentos emocionantes en que el público ovacionaba incesantemente aquel ramillete de lindas niñas era el propio Valencia que cabalgaba por aquel escenario depositando sobre el alma angelical de ellas, la gracia, el encanto y la lozanía de sus admirables jardines.

El cronista no tiene más remedio que confesarse ante sus lectores la imposibilidad de traer a su pluma la genialidad y el desenvolvimiento cual merece para ensalzar y enaltecer este magnífico festival escolar.

Si tratamos de destacar a una niña, tenemos al momento que debemos destacar a otra y a otra. Todas, absolutamente todas, trabajaron de una manera colosal, para las cuales van nuestras felicitaciones más expresivas lo mismo que a la maestra nacional señorita Josefa Sánchez Rufo que para su digna superiora doña María Alemany, a Juan Francisco Rubio y don Luis Ibáñez entusiastas directores de tan divertida velada.

De la recaudación hecha en esta velada se dará oportuna cuenta y en qué ha sido invertida.

Doña María Alemany, principal organizadora del festival, nos ruega pongamos en conocimiento del público que el verso dedicado a la República, original del Excmo. señor gobernador de la provincia, no se pudo cantar por falta material de tiempo, lamentándolo en extremo.

Una sencilla expresión o como quiera llamarse, aparecía en lo alto de la boca del escenario «Instruir Deleitando» ¡Viva la escuela!

He aquí la vez emocionada que la nueva generación da con gritos vehementes dentro de sus almas angelicales. He aquí la salutación más fervorosa con que los escolares recibían al público que tenía el honor de ocupar su butaca para asistir a la realización de sus trabajos que luego después con inmensa alegría, con inmenso entusiasmo representarían.

He aquí el grito escolar que cada día va encariñándose más con las aulas, con los libros y con los maestros.

He aquí en fin las palabras maravillosas, las palabras grandes y significativas que todos debemos pronunciar con un solemne respeto como cosa sagrada, como cosa santa ¡viva la escuela! Sí ¡Viva la escuela!

Pero podríamos decir más; podríamos dar un viva a la cultura y otro al trabajo. La cultura no sólo radica en la escuela, sino que tiene sus límites más extensos. Radica en el teatro. En esas veladas infantiles que tanto honran y dignifican a la ins-

trucción primaria y a su pueblo. Hermosa lección de cultura, educación y moralidad fué la que percibimos en la noche del jueves de las palabras infantiles.

La cultura está en las buenas bibliotecas y en los buenos libros. La cultura está en todas partes donde exista la educación.

¿Y qué diremos del trabajo?

Son pocas las líneas que disponemos para escribir esta modesta crónica. El trabajo podemos decir sin temor a equívocos que es la piedra fundamental de todas las cosas. Es la llave con la cual podemos adquirir todo, cuanto más bueno mejor; cuanto más difícil más nos precisa poseer esta llave.

¿Acaso no requiere un gran trabajo y un inmenso sacrificio preparar a un puñado de niñas para representar una obra cultural?

Díganlo doña María Alemany y los señores Rubio, Fernández e Ibáñez.

¿Acaso no es un gran trabajo el que hay que efectuar para que la escuela sea el centro más querido y más amado del niño?

¿Acaso no es un gran trabajo el que el maestro ejecuta para que el niño adquiera cultura y educación? Indudablemente. Luego demos todos un viva a la escuela, a la cultura y al trabajo.

## Crónica Municipal

Sesión del día 16 del actual en segunda convocatoria

A las siete menos cuarto, abrió la sesión nuestro camarada Ruiz, asistiendo los compañeros, Villahermosa, Abad de la Torre, Ballesteros, Abad Guzmán y Serrano y los verdaderos republicanos señores Grande y Barchino.

Después de ligeras aclaraciones del «jefe de la minoría radical» señor Megía Rubio, es aprobada el acta anterior.

Serrano, presenta una proposición incidental, solicitando que el Ayuntamiento acuerde conste en acta el sentimiento por los desagradables sucesos de Castellar de Santiago y que se vote una cantidad para contribuir a la suscripción abierta para las familias de las víctimas.

Hace uso de la palabra el señor Megía Rubio, el cual dice que de esa cantidad que se vote deben participar los familiares del patrono muerto en dichos sucesos, a lo cual se opone Villahermosa, diciendo que a dichos familiares, por su posición económica no les hace falta nada y en cambio les hace falta a las familias de los obreros asesinados por los patronos y que además la suscripción abierta es sólo para los obreros, que si acaso se abre otra para la otra víctima que el Ayuntamiento contribuya también.

En el mismo sentido intervienen Grande y Ruiz, y después de otra intervención del jefe de los monárquicos de Lerroux y del «magnánimo» señor Rodríguez Ruiz, se acuerda conste en acta el sentimiento de la corporación municipal y contribuir con cincuenta pesetas.

El arquitecto señor Mirabet, presenta una instancia pidiendo la anulación del acuerdo de la sesión del día 6 del corriente sobre el alcantarillado, y el Pleno con el voto en contra del «jefe» acuerda ratificar el acuerdo anterior, o sea dar por aprobado el proyecto del señor García Morales.

Informe de la comisión de Policía Urbana y Rural, accediendo a lo solicitado por don Félix Sánchez Maroto. El Pleno aprueba dicho informe, quedando por tanto nombrado dicho señor, aparejador municipal gratuito, con el voto en contra del señor García Rojo.

Se da lectura a un oficio del señor inspector provincial de Sanidad, en el cual solicita la ayuda económica del Ayuntamiento, para la inauguración del Centro Sanitario de Higiene Rural, pues dice que dicho inspector le ha visitado para pedirle lo mismo que indica en su oficio, y que se debe

conceder una cantidad, para dar mayor realce al acto de la inauguración. El señor García Rojo dice que como las personalidades que han de venir a este acto tienen coches oficiales no se debe dar nada. Grande dice que no es eso de lo que se trata sino que como después del acto se ha de celebrar un banquete al cual ha de asistir el director general de Sanidad y para dar mayor importancia al acto se debe contribuir con algo.

El señor Sánchez Jiménez ¿cómo no? dice que no es partidario de dar nada y se acuerda pase a informe de la comisión de Hacienda.

El Círculo de Labradores solicita le sea abonada la cantidad que en más pagaron por Impuesto de Utilidades. Pasa a la anterior comisión.

El auxiliar de Secretaría, Gregorio Sánchez, solicita que por el mucho trabajo que pesa sobre él, se le de una gratificación. Pasa a informe también de la comisión.

Ruiz dice que se han presentado seis instancias para las plazas de encargados de la calefacción, y que la comisión especial nombrada al efecto debe hacer los nombramientos y dar cuenta en la sesión próxima. Así se acuerda.

El mismo compañero da cuenta de la reunión tenida en Alcázar de San Juan, sobre las aguas del Guadiana y que se ha nombrado una comisión que intervenga en esto, de la cual forma parte él, como alcalde de esta población. Se aprueba su gestión.

Se autoriza a Ruiz y al señor interventor, para ir a Madrid a formalizar el empréstito con el Instituto Nacional de Previsión, sobre el alcantarillado.

A petición del señor Santa María, se acuerda instalar teléfono en el Mercado y en el Matadero.

Después de varios ruegos y preguntas de escaso interés, se levantó la sesión a las ocho y media.

## Nuestro comentario

Como en esta sesión los únicos asuntos de interés son la proposición de Serrano y la petición del inspector de Sanidad, a ellos hemos de referirnos aunque no agrade mucho a la mayoría capitalista.

Primeramente hemos de decirle a los señores ex upsetistas, ustedes, cuando se trataba de contribuir a una suscripción del dictador Primo de Rivera, no regateaban el óbolo municipal y cuando se trata de socorrer a familias desgraciadas por la avaricia cerril y canalesca de hombres sin cultura, que hoy se llaman radicales y mauristas, ponen cuantos obstáculos pueden, pues como se trata de aliviar la situación de explotados, no hay por qué invocar el sentido humanitario, sino decir lo que decía el señor Megía Rubio: nosotros debemos preocuparnos de lo que ocurra aquí, y no de Castellar de Santiago. Señor Megía Rubio es extraño en un hombre que como usted tiene alguna cultura, diga eso, pues no se debe mirar el color político de las víctimas, sino la desgracia enorme que pesa sobre ellos. La familia de su correligionario se halla en buena posición económica no así la de nuestros compañeros, que víctimas del odio caciquil se hallan en la mayor miseria.

No se preocupe usted señor Megía Rubio, que nosotros no le pediremos a usted nada, sino que tenga un poco más sentimiento humanitario que tiene, pues el pueblo trabajador acudirá en socorro de estas víctimas de Castellar de Santiago.

Lo mismo tenemos que decir en cuanto se refiere al Centro Sanitario, pues los mismos señores concejales que se oponían a dar importancia a este acto, eran los que en tiempos de la orgía dictatorial daban banquetes a granel a pobres analfabetos y hoy que se trata de un centro que ha de beneficiar a toda la provincia y que significa progreso, se oponen a ello, ahora que la oposición no parte de esto sino de cuando gracias a la actividad de nuestro camarada Ruiz, se consiguió el Centro para Valdepeñas.

Señor García Rojo, a otra vez procure enterarse bien de lo que se pide, pues cuando salió usted por lo de los coches oficiales, algunos asistentes a la tribuna pública, lo tomaron a «chunga».

Cuando estas líneas vean la luz pública, ya se habrá resuelto la petición del auxiliar de Secretaría, Gregorio Sánchez, pero a pesar de todo, nosotros tenemos que decir que tiene un perfectísimo derecho a percibir esa gratificación, pues (sin menospreciar a los demás funcionarios municipales), son Araque y él, los que llevan todo el peso de Secretaría, y es muy justo se recompense su trabajo.

J. A. L.

## MOVIMIENTO OBRERO

### Gañanes

Se convoca a Junta general ordinaria para el próximo día 25, a las dos de su tarde, a todos los compañeros pertenecientes al gremio de gañanes, en la cual se han de tratar asuntos de sumo interés.

### Vinicultores

Para el día 27 y a las nueve de su noche, quedan convocados a Junta general todos los compañeros vinicultores para tratar el orden del día señalado. Se encarece la más puntual asistencia.

### Albañiles

Por la presente se convoca a junta general ordinaria para el próximo día 30, a las nueve de su noche, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta anterior.
- 2.º Lectura de cuentas.
- 3.º Renovación de la mitad de la Directiva.
- 4.º Informe de las comisiones.
- 5.º Nombramiento de cobradores.
- 6.º Ruegos y preguntas.

### Oficios varios

En segunda convocatoria, se reunirá esta entidad el próximo miércoles, a las nueve de la noche, para tratar asuntos de sumo interés.

### Agrupación Socialista

En la noche del lunes próximo y a las nueve, se reunirá la Directiva de esta Agrupación, para tratar asuntos de importancia.

Se encarece la mayor asistencia.

### Se han reunido...

#### Juventud Socialista

En la noche del miércoles pasado, celebró Junta general ordinaria la Juventud Socialista local, en la que entre otros asuntos de interés se renovó reglamentariamente todo el Comité.

Se acordó por unanimidad celebrar todos los sábados en el salón de actos, charlas de controversia.

Y por último, se trató ampliamente, de la creación de una escuela obrera socialista.

#### Filial de Trabajadores de la Tierra

Reunida la directiva de esta sección en la noche del jueves pasado, el compañero Torres que fué comisionado para gestionar asuntos de interés para esta Sociedad en Ciudad Real, dió cuenta de su gestión manifestando que habiendo efectuado un detenido estudio en la delegación de Hacienda, sobre las propiedades rústicas del término de Valdepeñas, ha encontrado, que muy próximo a 300 de éstas pertenecen al Estado.

De un día para otro—dijo—vendrán los ingenieros correspondientes, para efectuar la debida inspección, sobre estas tierras con el fin de denunciarlas ante el Instituto de Reforma Agraria.

## ¡Automovilistas!

Más de 2.000 piezas de recambio para todas las marcas de coches y camionetas.

Ochenta por ciento de economía. Compra de automóviles viejos para el desarme.

## Eliseo Calatayud

Veracruz, 37. Valdepeñas

Loza, Cristal, Porcelana.

Precios increíbles.

## Aguas Potables

### de Valdepeñas S. A.

Capital: 1.000.000 de pesetas

Seis de Junio, 35

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

## Panificadora de Valdepeñas

S. A.

Fábricas de Harinas por Cilindros en Valdepeñas

Santa Cruz de Mudela

y La Solana

Casa central: Valdepeñas (C. Real)

mente escurrir el hombro por si acaso le daban alguna recomendación como nosotros desde aquí para el presidente de la Federación Nacional de Trabajadores de la Enseñanza, a fin de que vea la forma de expulsarlo por indeseable de las filas de la U. G. T. y nada más, señor Otero, sino lamentar el incidente ocurrido y decirle que «donde se pierde la capa se busca».

¡Señor presidente de la Audiencia de Ciudad Real!

¿Es cierto que en esta prisión existe un detenido que según dictamen de tres facultativos y dos maestros nacionales es un demente inofensivo?

El detenido en cuestión se llama Fulgencio Blaya Pedreño, de 19 años y ya anteriormente ha estado recluido en el Manicomio de Murcia, de cuyo establecimiento se escapó o fué puesto en libertad, lo cierto es que a nuestro juicio éste no debe de estar en la prisión y sí en un Manicomio, si como dicen los médicos es un anormal.

Lo rogamos muy encarecidamente que se entere de este asunto, y subsane estos errores que dice muy poco en bien de la justicia de la República, pues nosotros no queremos vernos en la necesidad de poner el hecho en conocimiento de los diputados por la provincia y de los ministros de la Gobernación y de Justicia.

### Un buen acuerdo

Días pasados el Ayuntamiento de Puertollano tomó el acuerdo de suprimir la cruz que se levanta en la Glorieta de la Virgen de Gracia y la reglamentación de campanas.

¿No se podría suprimir en Valdepeñas la imagen del Corazón de Jesús que se levanta en la ermita de San Marcos?

Compañero alcalde, no lo eche en saco roto.

### Conmemoración de un aniversario

En la noche del lunes pasado tuvo lugar en uno de los salones del Cinema La Confianza, la celebración del I aniversario de fundación de la Agrupación Artística Benavente que con tanto acierto dirige el gran veterano e incansable aficionado Juan F. Rubio.

La celebración de tan memorable día puede decirse que fué familiar ya que a ella sólo asistieron los familiares de una veintena de socios con que cuenta tan simpática Agrupación.

Después de ser obsequiados con dulces, licores y habanos se organizó un gran baile donde solo reinaba la belleza, la alegría y el encanto de la divertida juventud que no encontraba fin tan animada fiesta.

Digno de mención es que con motivo de este aniversario, la Agrupación Benavente se ha dignado regalarle a su querido director un valioso y artístico cubierto de plata valorado en 125 pesetas.

Reciban nuestra más viva felicitación la Agrupación en pleno y muy particularmente los hombres veteranos que la componen que a los 18 años de dejar de trabajar en otro grupo que por entonces existía han sabido guardar en el ánimo que les guía un poco de rescoldo y amor para alentar y animar a la juventud que tan buenos pasos viene siguiendo.

¡Trabajadores! NUEVA LUZ, te defiende política y sindicalmente de tus enemigos los capitalistas y la Prensa reaccionaria sostenida por éstos.

Para MUEBLES elegantes de solidez y garantía, la

## Casa González

Loza y Cristal

PI Y MARGALL, núm. 7

ANALISIS de Sangre-Orina-Pus-Jugo Gástrico y Líquido Cefalorraquídeo Carmelo Muela Laguna VALDEPEÑAS

### COMENTARIOS

La niña crece y se desarrolla. Los enemigos de la República que son, en su mayor parte los que a costa de las necesidades del pueblo disfrutaban de grandes privilegios, obtenidos a cambio de favores prestados mutuamente, entre la corona y toda la corte de damas y señores que rodeaban aquella oligarquía, en buena hora desaparecida, son de tan diferente naturaleza y color, que no es extraño ver casos en que de palabra son muy republicanos, pero los hechos responden al reaccionarismo más recalcitrante.

En España, país eminentemente agrícola y latifundista, estaba basada esa oligarquía en la gran propiedad de la tierra procedente ésta de los tiempos de la reconquista, en que un favor hecho al absolutismo imperante, era pagado con un gran predio que luego era dedicado a coto de caza o a criadero de reses bravas, mientras en los pueblos que abarcan esos latifundios, se morían de hambre los campesinos, pues ni aún de coger una carga de leña los dejaban.

Esto lleva camino de desaparecer. Ya era hora. Todas las tentativas que para implantar la República en España se han llevado a efecto por hombres generosos, que dieron todo, incluso la vida en muchos casos, tienen ahora su compensación, pues esta segunda no se verá derrocada, si no es para avanzar rápidamente hacia la República social que todo proletario de nuestra época debe aspirar para que acabe de una vez y para siempre, todas las injusticias que el régimen capitalista lleva consigo.

Pero no nos dejemos ganar por el entusiasmo y miremos la realidad presente. Todos los que se dicen perjudicados con las disposiciones de la República, ponen el grito en el cielo porque ven que con el nuevo régimen va entrando la clase obrera campesina, en una nueva era de progreso y bienestar. Sin embargo, con gran desenfado, llaman escandaloso el hecho de que un gañán gane, por término medio 5'50 pesetas, y que por la noche pueda descansar tranquilo, porque el cuidado del ganado está al cargo de una persona dedicada exclusivamente en ese menester.

Los que se ven obligados a ceder algo de lo mucho que les sobra, califican de dictadores a los hombres que gobiernan la República, pues tienen tan obtuso el pensamiento, que no quieren darse cuenta de que, al contrario de lo que en el régimen antiguo ocurría, representan el sentir de la mayoría del país, por ello todo lo que se está consiguiendo ha sido aspiración de la masa trabajadora, pero que ha estado aherrojada y vilipendiada por las autoridades caciquiles.

El gran avance dado en el España por el socialismo al implantarse la República, hay gentes que lo califican de ficción y abrigan la ilusión de que a la primera consulta electoral perderán las ideas socialistas gran parte del terreno ganado. Vana ilusión. Podemos demostrar y vamos a ello, que la clase trabajadora y nos queremos referir en este caso a los obreros campesinos, tienen de antiguo un convencimiento socialista. Lo demostraremos con datos de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista.

En el año 1902, la proporción de organizaciones agrarias pertenecientes a la U. G. T. era sólo de un 9 por 100; en el año 1928, era de un 33 por 100; y en la actualidad sube al 47 por 100. Veamos la proporción referente al P. S. En el año 1902 de todas las secciones de que se componía eran el 19 por 100 de campesinos; el año 1908 eran el 29 por 100; el 1918 el 35 por

100; el año 1928 el 48 por 100, y cuando se ha celebrado el último Congreso ya pasaba del 52 por 100.

Con estos datos queda demostrado que los trabajadores campesinos al organizarse en sociedades de resistencia, lo han hecho, en su mayor parte, abrazando el ideal socialista, que aunque teóricamente no lo conocen por no haber leído a Marx ni a los grandes teóricos del socialismo científico, si sienten sobre sus carnes las injusticias del régimen capitalista, y al tratar de enfrentarse con él para combatirlo, lo hace con todas las consecuencias. Y es que, por efecto de su mayor miseria, sienten más de cerca la necesidad de una transformación social profunda, y que por muy profunda que fuere, ellos sólo pueden perder «las cadenas y en cambio pueden ganar un mundo».

Ha comenzado a aplicarse la Reforma agraria por los preliminares de la aplicación del cultivo intensivo. Tenemos confianza en que los trabajadores campesinos sabrán defender esta disposición de la República con gran calor y entusiasmo. Bien entendido que como viene a mermar privilegios de la clase adinerada, ésta se ha de valer de toda clase de suturugios para ver si, aprovechándose de la ignorancia de muchos, pueden dar al traste con este régimen, que como se ve, ha de beneficiar a las clases menesterosas. Por ello es preciso vivir alerta y no dejarse embaucar por los cantos de sirena del capitalismo y la reacción. Os hablarán de los compañeros que en representación vuestra ostentan cargos políticos o sindicales. Y para que mejor os dejéis engañar, no os dicen que hacen mucho, sino al contrario, os alejarán diciéndoos que os tienen abandonados, que vuestras sociedades no sirven para nada, que la cuota que pagáis son para mantener vidueros. Aun recuerdo palabras de un patrono que yo tuve, que me recitaba la cantinela del gabán de pieles de Pablo Iglesias. Y aunque ahora eso no lo usarán porque se trata de una persona desaparecida, no faltarán bulos que inventar.

También apelarán al sentimentalismo, y se presentarán a vosotros como unos pobrecitos que la República los arruina. Pero estar tranquilos que ninguno entregará sus fincas para que vosotros los trabajéis. Por todo ello debéis considerar en todo momento a la clase capitalista como vuestros enemigos de clase. No pretendo que estas palabras sean tomadas en son de guerra por nadie, pero cuando está bien demostrado que si el trabajador quiere mejorar, tiene que luchar denodadamente, no hay más remedio que llegar a aquella conclusión.

Benito G. Cornejo.  
Madrid, diciembre 1932.

### ESCUCHA CAMARADA...

#### Cooperatismo

Son muchas las obras que los trabajadores tenemos aún que aportar para terminar de construir la génesis donde el proletariado exterminie con sus fuerzas impulsivas la inicua explotación del hombre por el hombre.

Son muchos los sacrificios que aun nos quedan por hacer para subir a la cumbre de nuestra emancipación.

Los trabajadores de Valdepeñas, la Casa del Pueblo de Valdepeñas debe emprender con todo el mayor entusiasmo y la no menos constancia una de las obras más grandes, más sublimes y más bienhechoras para el proletariado, como es la de crear una Cooperativa.

He aquí lo que debemos construir.  
He aquí lo que debemos implantar.  
Hermosa obra que ha de producir grandes beneficios.

### Suscripción pro Monumento Pablo Iglesias

	Ptas. Cts.
Suma anterior...	196'25
D. Carlos Caminero Palop (Viso del Marqués).....	5'00
D. José Antonio Pintado...	1'00
» Gregorio Madrid.....	1'00
» Emilio Navarro.....	1'00
» Enrique Peñasco.....	5'00
» José Angel G. <sup>a</sup> Palomares (Argamasilla de C.).....	1'00
D. Santiago Pérez.....	1'00
» Venancio Boiza (Puerto-Illano).....	1'00
D. Manuel Megía.....	1'00
» Bernardino García (Granátula).....	0'50
D. Nicasio Navarro Ruiz....	1'00
» Vicente García Díaz....	2'00
» Victoriano Merlo.....	5'00
» Tomás Abad de la Torre.	5'00
» Nicolás Navarro.....	2'00
» Ramón Hurtado.....	1'00
» Faustino Ferro (Torre de Juan Abad).....	5'00
Ramoncito Albi.....	0'50
Sebastián Albi.....	0'50
D. Benito G. <sup>a</sup> Cornejo (Madrid).....	3'00
<b>Total....</b>	<b>238'75</b>

Se admiten toda clase de donativos tanto de los trabajadores como de los simpatizantes, pudiéndose dirigir las aportaciones a los sitios ya indicados en el manifiesto de la comisión designada al efecto. Kiosco de la Plaza de la República, Círculo Republicano, calle de Don Sebastián Bermejo; comercio de Albi y Casa del Pueblo. Los giros y correspondencia al tesorero, Narciso Maroto. Casa del Pueblo.

### Suscripción pro víctimas del Castellar

Miguel Utrera Martínez..	2,00 Pts.
Diego Villahermosa Navas	5,00 »
Ramón López Maroto....	2,00 »
Félix Fernández López...	2,00 »
Juan García Carrizosa ..	0,50 »
Alfonso García Hurtado..	2,00 »
Blas del Fresno de la Hoz.	0,25 »
Prisco González López...	1,00 »
Raimundo Haro Navarro.	2,00 »
José Alcántara.....	0,25 »
Juan Francisco Molina...	0,50 »
Juan Manuel Romero....	0,50 »
Fernando Delgado.....	1,00 »
Manuel Fernández.....	1,00 »
Victor Laguna.....	1,00 »
Julfan Merlo García....	1,00 »
Cloromina Escudero....	1,00 »
Zoilo Novella.....	1,00 »
Emilio Navarro Ruiz....	1,00 »
Juan A. López.....	1,00 »
Marcelino Astiz.....	1,00 »
Un joven socialista.....	1,00 »
Manuel Filoso López....	1,00 »
<b>TOTAL.....</b>	<b>29,00 »</b>

Hermosa obra que Pablo Iglesias supo sembrar con singular tacto sobre nuestro campo sindical.

Hermosa obra que nosotros tenemos que hacer, si tenemos en cuenta que no solo es explotador nuestro aquél que alquila las fuerzas del trabajo dando por ellas una cantidad inferior a las que corrientemente produce sino, que también lo es, aquél que se dedica a comerciar en grande escala poniendo en juego toda clase de medios para comprar los géneros al precio más ínfimo y venderlos después a los tipos más elevados.

Son también explotadores nuestros los que vendiendo los artículos a mayor precio que les cuestan; merman muchas veces el peso o la medida y adulterando, otras con daño para la salud del comprador.

El cooperatismo es el arma que el trabajador debe esgrimir para evitar si no todo, en gran parte, dicha explotación haciendo que muchos beneficios recibidos para los intermediarios se truequen en frutos que mejoren material y moralmente nuestro estado o condición de explotados.

### POLÍTICOS Y APOLÍTICOS

## Por qué nos combaten

La ofensiva contra el Partido Socialista corre pareja con la preponderancia que éste ha adquirido en el país. No podía ser de otro modo. Si el partido obrero constituyera hoy un núcleo de opinión insignificante, los ataques de los que profesan distinta ideología irían orientados hacia otros sectores políticos de más importancia; pero siendo hoy los socialistas en España el eje de la política, tanto por el número de trabajadores con que cuenta como por los simpatizantes que le siguen, es lógico que los enemigos de todo avance social se opongan a él y por cuantos medios estén a su alcance traten de desprestigiarlo y ponerlo en ridículo.

Así, las derechas, los reaccionarios, vienen explotando a su favor entre la clase obrera el mito de que el Partido Socialista ha fracasado y que a los trabajadores perjudica mezclar sus organizaciones de resistencia en política, porque ello impide en las actuales circunstancias conseguir mejoras que, de ser los sindicatos apolíticos, disfrutarían ya.

El juego de las derechas está perfectamente claro y podríamos calificarlos justamente si no temiésemos sugerir al lector que la pasión nos llevaba o adjetivos duros. El adversario más respetable hoy del régimen capitalista, y, por lo tanto, de la reacción, es el partido obrero. Después de los socialistas no existe más fuerza política de izquierda que el partido comunista, que aun no cuenta con opinión suficiente para hacerse oír. En el aspecto sindical, aparte la Unión General de Trabajadores, hermana del Partido Socialista, no hay más agrupación importante —por su número— que la C. N. T., apolítica y de acción directa, generalmente fuera de ley en toda actuación. La batalla ha de darse, pues, al Partido Socialista desprestigándolo en sus hombres representativos, y al organismo afin, a la U. G. T., atacándola en su parte de contacto político con aquel. Y así lo hace, lo viene haciendo mucho tiempo la reacción monárquico-clerical.

Dicen a los trabajadores: «¿Qué os ha dado la República? ¿Qué los ministros socialistas, que tanto prometieron?» Y añaden: «¿Por qué son políticos vuestros sindicatos? ¿A qué conduce que sigáis en vuestras reivindicaciones económicas las oscilaciones de la política?» La parte de masa sin

la perspicacia necesaria para desentrañar el doble sentido de esta argumentación, asiente, y lo hace por dos motivos: porque asistiendo se evita el juicio crítico personal para lo cual no tienen preparación alguna y porque así les es más fácil demostrar sus impaciencias de avances que defender con razonamientos la obra revolucionaria llevada a cabo y la justificada actitud del Partido Socialista. Asiente esta parte de masa, todo candor, con la mayor ingenuidad, y ayuda poderosamente el plan de las derechas: Si los ministros socialistas dejan el Gobierno, esto ya puede considerarse como un triunfo para la reacción, porque en su lugar irán otros tres ministros, pero, naturalmente, republicanos, más conservadores del capital, que en modo alguno admiten en sus programas la lucha de clase. Si el Partido Socialista, merced a la campaña de difamación, decae, es otro adelanto de los enemigos del proletariado, porque en las Cortes futuras el número de diputados socialistas será menor y tendrán aquellos más posibilidad de derrotarlos. Si los trabajadores, huyendo de la política se desplazan de la U. G. T. e ingresan en sindicatos apolíticos, también es una ventaja para la reacción porque así dominará ella sola las fuerzas políticas y procederá a su antojo contra los mismos obreros que, en su huida, les dejaron en sus manos todos los resortes del Poder. He ahí, al descubierto, el objetivo de la campaña que los extremistas de ambos bandos, derecha e izquierda, en absurda mezcla, en lamentable promiscuidad, vienen sosteniendo contra nosotros los socialistas.

Mas todas estas efervescencias y depresiones de unos y otros partidos corresponden de un modo biológico a las convulsiones del período de transición del régimen, que aun perdura. Transcurrido un poco tiempo, normalizada la vida económica, encauzada la política, serenado el encrespado mar de pasiones e intereses afectado actualmente, el Socialismo, de una vitalidad inextinguible, permanentemente revolucionario, constantemente creador de una civilización nueva, se enseñoreará de España.

En un pasquín pudimos leer hace poco en una capital levantina: «El Socialismo se adueñará del mundo». No es una profecía; es un axioma. Estamos plenamente convencidos.

A. Córdoba Castro

### Aviso al público

NUEVA LUZ se vende en los quioscos de la Plaza de la República y calle del Seis de Junio, (esquina a Pí y Margall).

### Antonio Fernández

#### GRAN PELUQUERIA

Dupuy de Lome, 65 (antes Mediodía)

Servicio esmerado

Señoras y caballeros

### Calzados Ideal

Los más elegantes y económicos

14'50 pesetas par

### Martin León Gangoso

#### OCULISTA

Ex-profesor ayudante de la Facultad de Medicina de Salamanca

VIRGEN, 2 (Cuesta del Palacio)

CONSULTA DIARIA: DE 11 a 1

Consulta gratuita en el Hospital Municipal los martes y sábados de 9 a 10 y media de la mañana.

Roabju.

MENDOZA, impresor. —Valdepeñas.